



140 REPORTE CCM
**CLÉRIGOS Y RELIGIOSOS
FALLECIDOS EN MÉXICO
POR AFECCIONES DE COVID 19**

DEL 15 AL 31 DE DICIEMBRE, 2020.

14.º REPORTE CCM CLÉRIGOS Y RELIGIOSOS FALLECIDOS EN MÉXICO POR COMPLICACIONES ASOCIADAS AL COVID-19 DEL 15 AL 31 DE DICIEMBRE, 2020

*Omar Sotelo Aguilar, SSP y Guillermo Gazanini Espinoza
Unidad de Investigación CCM*

Actualización de casos, clérigos y religiosas fallecidos por coronavirus hasta el 31 de diciembre, 2020:

- 4 OBISPOS
- 135 SACERDOTES / RELIGIOSOS
- 8 DIÁCONOS
- 5 RELIGIOSAS



PRELIMINAR

El 14º Reporte, (del 15 al 31 de diciembre, 2020), se ubicó en un tiempo particularmente difícil y catastrófico para miles de personas en el país. Diversos Estados revirtieron la condición de sus semáforos para situarse en naranja y rojo debido al alza de contagios y del número de fallecidos agudizado por las condiciones invernales y, en cierta medida, a la irresponsabilidad comunitaria donde las fiestas, celebraciones y actividades económicas de este tiempo, relajando las medidas sanitarias y preventivas a pesar de los llamados de diversas instancias de gobierno para evitar cualquier reunión o aglomeraciones. Las entidades en situación crítica reportaron saturación al 100 por ciento de camas de hospital.

Al 31 de diciembre, habían fallecido 125 mil 807 personas y se confirmaron un millón, 437 mil 185 contagios acumulados. Cinco estados estaban en condición roja, entre ellos la Ciudad y Estado de México, 22 en color naranja, tres en amarillo y sólo dos en verde (Chiapas y Campeche). Igualmente, el período quedará en la historia por el inicio de la vacunación en México del personal sanitario abriendo las diferentes etapas en las que millones de mexicanos podrían recibir biológicos para ser inmunes a la terrible enfermedad del covid-19.

Para la Iglesia católica mexicana, la situación también fue adversa. Algunas circunscripciones eclesíásticas tuvieron un elevado número de sacerdotes contagiados como las arquidiócesis de Guadalajara y México. Como se describió en reportes anteriores, se continúa lamentando el vacío sobre la situación de comunidades, congregaciones y órdenes religiosas, especialmente de las femeninas. No existe un panorama cierto del impacto del covid-19 en las mujeres consagradas de la Iglesia. La Unidad de Investigación del Centro Católico Multimedial tuvo noticias de monasterios femeninos que padecieron la enfermedad y se dieron decesos.

Además, algunos obispos dieron a conocer el contagio asumiendo el confinamiento. El 15 de diciembre se supo que el arzobispo de Tijuana, **Mons. Francisco Moreno Barrón**, mientras se recuperaba de una operación de próstata, fue contagiado. Dos religiosas de la casa episcopal, las hermanas Cruz Morales Hernández y Gela Montes Fernández, Siervas Guadalupanas de Cristo Sacerdote, dieron positivo a la enfermedad. La evolución del arzobispo era satisfactoria.

El 16 de diciembre se hizo del conocimiento público el contagio de **Francisco Daniel Rivera Sánchez**, obispo auxiliar de la arquidiócesis de México. Lamentablemente, las escasas noticias sobre la salud del obispo no han permitido dar seguimiento de su recuperación que se supo era “grave, pero estable”.

El 27 de diciembre, la diócesis de Tampico informó que **Mons. José Armando Álvarez Cano** fue hospitalizado debido a las complicaciones de la enfermedad; a pesar de esta condición se supo que había una evolución favorable.

De esta manera, se puede decir con certeza que el episcopado mexicano ha perdido cuatro obispos, tres eméritos y uno en funciones. **Se advirtió de obispos infectados.** De acuerdo con la información remitida a la Unidad de Investigación hasta el 14 de diciembre eran once casos en el episcopado nacional quienes padecieron la enfermedad.

El siguiente cuadro señala los casos en el Episcopado Mexicano de quienes han padecido la enfermedad, su recuperación o decesos.

Nombre	Arquidiócesis Diócesis	Mes contagio o deceso
Pedro Pablo Elizondo Cárdenas	Cancún-Chetumal	Julio
Sigifredo Noriega Barceló	Zacatecas	Septiembre
Raúl Vera López	Saltillo	Octubre
Salvador Rangel Mendoza	Chilpancingo-Chilapa	Octubre
Domingo Díaz Martínez	Tulancingo	Octubre
Faustino Armendáriz Jiménez	Durango	Octubre
José Guadalupe Torres Campos	Ciudad Juárez	Noviembre

Nombre	Arquidiócesis Diócesis	Mes contagio o deceso
Francisco Moreno Barrón	Tijuana	Diciembre
José Armando Álvarez Cano	Tampico	Diciembre
Francisco Daniel Rivera Sánchez	México	Diciembre
Arturo Lona Reyes	Emérito Tehuantepec	Octubre
Gonzalo Galván Castillo	Emérito de Autlán	Noviembre
Benjamín Jiménez Hernández	Emérito Culiacán	Noviembre
José María de la Torre Martín	Aguascalientes	Diciembre

Simbología

Evolución de la enfermedad	
Favorable / Recuperado	
Delicado	
Fallecido	

Cabe señalar que en octubre y noviembre fallecieron los presbíteros de la arquidiócesis de Guadalajara **Aurelio Salas Serrano** y **José de Jesús Serrano Aguilar**, por lo que se agregan para hacer la pertinente actualización de los registros. Se añade a la lista de las diócesis afectadas: **Ciudad Altamirano**.

Se presentan los cuadros relativos a los porcentajes afectados por arquidiócesis y diócesis a nivel nacional:

ARQUIDIÓCESIS Total nacional	Sin defunciones por covid-19	Defunciones por covid-19	Porcentaje de afectación
19	5	14	73%

DIÓCESIS Total nacional	Sin defunciones por covid-19	Defunciones por covid-19	Porcentaje de afectación
73	33	40	54%

ARQUIDIÓCESIS Y DIÓCESIS Total nacional	Sin defunciones por covid-19	Defunciones por covid-19	Porcentaje de afectación Iglesia católica de México por covid-19
92	38	54	58%

FALLECIDOS

Comparativo de datos con el 13° reporte del CCM -del 15 al 31 de diciembre, 2020- Con esta actualización, este es el número de casos al 31 de diciembre, 2020:

13° REPORTE	14° REPORTE	PROMEDIO
No se reportó	No se reportó	Sin variación
128 sacerdotes	135 sacerdotes	+ 7 casos
No se reportó	No se reportó	Sin variación
No se reportó	No se reportó	Sin variación

Se solicita a los encargados, responsables diocesanos y feligreses que, de tener información fidedigna y pruebas sobre cualquier caso de sacerdotes, diáconos o religiosas y religiosos afectados por el covid-19, se haga del conocimiento a la Unidad de Investigación del Centro Católico Multimedial a través del siguiente correo: ccmprensa@gmail.com

DATOS 14° REPORTE

Con la actualización de casos, los clérigos y religiosas fallecidos por coronavirus en el período del 15 al 31 de diciembre, 2020 son:

1. Pbro. Salvador Navarro Vidaurri. De 65 años y presbítero de la **diócesis de Texcoco**. Prestaba su ministerio en la parroquia de San Pedro de Texcoco. En diversos posts escritos a su comunidad, el sacerdote informado a su comunidad de la mejoría en su salud en cuanto a los problemas respiratorios y de oxigenación. Llamado cariñosamente Tatita, el sacerdote falleció por complicaciones derivadas del covid-19.

2. Pbro. Pedro Pantoja Arreola. De 76 años, sacerdote en la **diócesis Saltillo**. La noticia del fallecimiento causó consternación. La vida y ministerio de Pedro Pantoja estuvo íntimamente asociada a la lucha social y de defensa de los marginados. Impulsor de la Casa del Migrante de Saltillo; **fue hijo de campesinos que fundaron una familia de ocho hermanos quienes vivieron duras condiciones de pobreza**. La labor por la defensa de los derechos humanos de Pedro Pantoja fue reconocida por organismos internacionales. Diversas condolencias se dieron en tuiters. La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México expresó su solidaridad a la familia del padre Pedro y a todas las personas por las que él trabajó durante su vida. **El Alto Comisionado para los Refugiados de la ONU** tributó un reconocimiento por “la valentía de su discurso, la congruencia de su trabajo y la humildad que lo caracterizó... su legado vivirá por siempre”. La Fun-

dación Sergio Méndez Arceo, concedió al activista **el premio 2009**, por el trabajo del presbítero quien desde 1965, se esforzó en la construcción de una sociedad solidaria y respetuosa de los derechos humanos.

3. Pbro. Félix Chávez Cordero. De 54 años y del clero de la **Arquidiócesis de Chihuahua**. Párroco de la comunidad de El Buen Pastor, el sacerdote gozó del especial cariño y aprecio de los fieles quienes recordaron la vida y entrega del presbítero. La dura batalla que libró contra el covid-19 tuvo el fatal desenlace de quien “En esta crisis de salud, no dudó en poner en riesgo su salud y hasta entregar su vida, siempre al pie del cañón y por eso, nosotros recordamos las palabras del evangelio, el ministerio sacerdotal de nuestro hermano José Félix ha dado y seguirá dando abundantes frutos”, según se expresó durante sus honras fúnebres.

4. Pbro. José Silviano Hugo Cortés Morales. De 60 años y perteneciente a la **diócesis de Papantla**. En la homilía por las honras fúnebres presidida por el obispo José Trinidad Zapata Ortiz señaló que el padre Hugo se alimentó “constantemente de este pan vivo bajado del cielo... El Señor lo ha llevado ahora ahí a donde no es un banquete sacramental sino la realidad celestial de lo que creía... de lo que celebraba”.

5. Pbro. Ramón Esquivel Santos. De 78 años. Presbítero del clero de la **diócesis de Ciudad Altamirano**. En un post difundido en las redes sociales, el obispo Joel Ocampo Gorostieta expresó: Les pido su oración y tomen en serio esta situación del COVID-19 es muy delicada, cuidense y cuidemos a aquellos que están a nuestro lado. Dale, Señor, el descanso eterno y luzca para él la luz perpetua”.

6. Pbro. José de Jesús Serrano Avelar. De 91 años. Prestó su ministerio en diversas comunidades de la **Arquidiócesis Guadalajara**. En un comunicado firmado por la cancillería del arzobispado, se hicieron notar las cualidades del presbítero con las siguientes palabras: El padre Chuy fue un sacerdote fraterno, dedicado, responsable, tranquilo, de trato fino, amable y respetuoso, buen administrador lo que hizo posible poder construir y remodelar en sus comunidades los edificios eclesiales. Fue un sacerdote disponible a la atención de los fieles en el confesionario, y mantuvo un trato especial a los enfermos, estuvo pendiente de sus comunidades en el servicio pastoral siendo muy creativo. Sobrellevó sus enfermedades con espíritu de fe y se mantuvo fiel a la cruz en medio de sus aflicciones”.

7. Pbro. Aurelio Salas Serrano. De 87 años, incardinado, sirvió en la **arquidiócesis de Guadalajara** después de ser Misionero de la Sagrada Familia. Desempeñó varios cargos en la arquidiócesis y en diversas comunidades. “En recuerdo de su trabajo, la cancillería arquidiocesana expresó que fue amable, agradecido, noble, sencillo, respetuoso, atento en el trato con las personas. Fue un sacerdote con espíritu de fe, con dedicación a la preparación espiritual, intelectual y pastoral, fue un Pastor emprendedor, piadoso y fiel en el ministerio”.

CASOS ACUMULADOS.

DECESOS POR COMPLICACIONES DEL COVID-19 EN 2020

Obispos	4
Sacerdotes / religiosos	135
Díaconos	8
Religiosas	5
Total al 31 de diciembre, 2020	152

Lista de casos por circunscripciones afectadas:



Arquidiócesis de Puebla:

Pbro. José Guadalupe Sanguino Fuentes.

Pbro. Valentín Ramírez Tlahque.

Pbro. Álvaro Ramírez Hernández.

Pbro. Juan Francisco Espino Godínez.

Pbro. Joaquín Fausto Silva Omaña.

Pbro. Rafael Amaro Goiz.

Pbro. Adán Soto Aguilar.

Pbro. José Amado Guillermo López Téllez.

Pbro. Rubens Mendoza González.

RP. Luis Ruiz Vázquez, MSpS.

Pbro. Froylán Ramírez Espinosa.

Pbro. Víctor Castillo Deonate.

Pbro. Felipe Manuel Alonso Valdés.

Pbro. Andrés Cabrera Tlaxmacótl.

Arquidiócesis de México:

RP. Rodolfo Rodríguez Reza, religioso Misionero del Verbo Divino.

Pbro. Luciano Vega Murillo.

Pbro. Francisco Javier Arteaga Gutiérrez, capellán de coro en Basílica de Guadalupe y del clero de la diócesis de Tacámbaro.

Pbro. José de los Santos Aguilera, sfc.

Pbro. Rafael López Jiménez.

Pbro. Martiniano Martínez García.

Pbro. Sabás Benítez Hernández.

Arquidiócesis de Morelia:

Pbro. Carlos López Aceves.

Pbro. Víctor Ramírez Aguilar, MSP.

Pbro. Alfonso Espino García.

Pbro. Mario Nieto Castro.

Pbro. Martín Bernal Heredia.

RP. Manuel Álvarez Solano, OSA

RP. Ricardo Manríquez Manríquez, OSA

Arquidiócesis de San Luis Potosí:

Pbro. Armando Olivia Varela.

Pbro. Enrique Pastrana Moreno.

Pbro. Bernardo Méndez Carmona.

Pbro. Rolando Maldonado Salas.

Pbro. Juan Carlos Carrera Rodríguez.

Pbro. Pedro Mezquitic Arredondo.

Arquidiócesis de Guadalajara:

Mons. David Orozco Loera.

Pbro. José Trinidad García Alonzo.

Pbro. Carlos Briseño Chávez.

Pbro. Rufino Gutiérrez Cárdenas.

Pbro. José de Jesús Serrano Avelar.

Pbro. Aurelio Salas Serrano.

Arquidiócesis de Toluca:

Pbro. Juan Reza Dávila.

Pbro. Silvestre Pérez Figueroa.

Pbro. Willibaldo Alonso Hernández.

Pbro. Felipe Orihuela Morales.

Pbro. José Zavaleta Pichardo.

Arquidiócesis de Tlalnepantla:

Pbro. Pánfilo Martínez Marroquín.

Pbro. Jesús Hernández Rubio.

Pbro. Enrique Martín Pérez Montes de Oca.

Pbro. Carlos Ismael Ramos Medina.

Arquidiócesis de Acapulco:

Pbro. Erasto Juárez Julián.

Fr. Abelardo Aranda Echeverría.

Pbro. Andrés Bahena Hernández.

Pbro. Jorge Hernández Ramírez.

Arquidiócesis de Xalapa:

Pbro. Álvaro Fernández Ávila.

Pbro. Gabriel Magaña Santoyo.

Pbro. Gilberto Suárez Rebolledo.

Pbro. José de Jesús Alarcón

Arquidiócesis de Tijuana:

Pbro. José Manuel Durán Durán.

Pbro. Víctor Manuel Trejo Carrillo.

Pbro. Moisés Sergio Gordián Florentino.

Arquidiócesis de León:

Pbro. Eduardo Hernández Rodríguez.

Pbro. Ricardo Sánchez Ávila.

Arquidiócesis de Chihuahua:

RP. Francisco Javier García Ortiz, CM.

Pbro. Félix Chávez Cordero.

Arquidiócesis de Hermosillo:

Pbro. Hugo Montaña Terán.

Arquidiócesis de Monterrey:

Pbro. Miguel Ángel Martínez Núñez.

Diócesis de Culiacán:

Obispo Benjamín Jiménez Hernández, emérito

Pbro. Mons. Francisco Méndez Aguirre.

Pbro. Ramiro Flores De León.

Diácono permanente Rigoberto Rubio Subia.

Diácono permanente Efrén Camacho Galván.

Diócesis de Tabasco:

Pbro. Emidio Rodríguez de la Cruz.

Pbro. Jesús Gilberto Gómez Hidalgo.

Pbro. Adalberto Pérez Córdova.

Pbro. José Refugio Salcedo Hernández.

Diócesis de Texcoco:

Pbro. Miguel Ángel López Alarcón.

Pbro. Salvador Jiménez Ortega.

Pbro. Aquileo Valencia Martínez.

Pbro. Salvador Navarro Vidaurri.

Diócesis de Papantla:

Pbro. Santiago Simón Pancóatl Romero.

Pbro. Faustino Leonel Meza Trejo.

Pbro. Efrén Verdín López.

Pbro. José Silvano Hugo Cortés Morales.

Diócesis de Nezhualcóyotl:

Pbro. Antonino Armendáriz Calderón.

Pbro. Álvaro Gabriel Flores Rodríguez.

Pbro. Gustavo Arturo Ballesteros Garcárrreal.

Diác. Permanente José Guadalupe Lozano Sandoval.

Diócesis de Aguascalientes:

Obispo José María De la Torre Martín.

Pbro. Huriel Mejía Cortés.

Pbro. José Jaramillo Landeros.

Diócesis de Piedras Negras:

RP. José Luis Chávez Martínez, SDB.

Pbro. Rodolfo Ruiz López.

Pbro. Gilberto Sánchez Cantú.

Diócesis de Huajuapán:

Pbro. Porfirio Francisco Ortiz Osorio.

Pbro. Alejandro Ibarra Trujillo.

Pbro. Efrén Amando Romo Sánchez.

Diócesis de Atlacomulco:

Pbro. René Flores Colín.

Pbro. Tomás Valdez Ramírez.

Pbro. Odilón Pedro Hernández Casique.

Diócesis de Querétaro:

Pbro. Jaime Rodríguez Montoya.

Pbro. José Hernández Pérez.

Pbro. Juan Manuel Granados Olguín.

Diócesis de Torreón:

Pbro. Roberto Carlos Palacios Arrieta.

Pbro. Rodolfo Reza Palomares.

Pbro. Rogelio Valles Lozano.

Diócesis de Cuernavaca:

Pbro. Valdemar Quiroz Rivera.

Pbro. Jerónimo Guillén González, OSB.

Diác. permanente Justino Espinoza Martínez y esposa, Linda Díaz.

Diócesis de Iztapalapa:

Pbro. José Luis González de Jesús.

Pbro. José Luis Téllez García.

Diácono permanente Trinidad Cervantes Hernández.

Diócesis de Zamora:

RP. Raúl Valles Correa, MSF.

RP. José Gerónimo Martínez, MSF.

Hno. Crescenciano Zamora Z., MSF.

Diócesis de Tlaxcala:

Pbro. Pascual Pluma Álvarez.

Pbro. José Juan García Muñoz.

Diócesis de Tepic:

Pbro. Pedro Tovar Peña.

Pbro. Sergio Díaz Lepe.

Diócesis de Valle de Chalco:

Pbro. José Santos Bacelis Tamayo.

Pbro. Abel Vázquez Tovar.

Diócesis de Matamoros:

Pbro. Jesús Tovar Pacheco.

Pbro. Filiberto Rangel Castillo.

Diócesis de Orizaba:

Pbro. Óscar Gabriel Méndez Flores.

R.P. Francisco Aguilera Medrano, CO.

Diócesis de Cuautitlán:

RP. Ricardo Tintos Delgado, OSB. Abad del monasterio del Tepeyac de la Orden de San Benito.

Pbro. José Guadalupe Valencia.

Diócesis de Zacatecas:

Pbro. Ezequiel Moya González.

Pbro. Luis Salazar Santoyo.

Diócesis de Saltillo:

Pbro. José Gilberto Soto.

Pbro. Pedro Pantoja Arreola

Diócesis de Ciudad Juárez:

Diácono permanente Francisco Lazo.

Diácono permanente Abraham Gutiérrez.

Diócesis de Tehuantepec:

Obispo Arturo Lona Reyes, emérito.

Diócesis de Autlán:

Obispo Gonzalo Galván Castillo, emérito.

Diócesis de Azcapotzalco:

Pbro. Alejandro Arellano Becerril.

Diócesis de Ciudad Obregón:

Pbro. Sergio Octavio Martínez Enríquez.

Diócesis de Izcalli:

Pbro. Antonio Ceja Rojas.

Diócesis de Mazatlán:

Mons. José Trinidad Hernández Dávila.

Diócesis de Coatzacoalcos:

Pbro. Ezequiel Reyes Alejandro.

Diócesis de Córdoba:

Pbro. José Antonino Ameca Rodríguez.

Diócesis de San Andrés Tuxtla:

Pbro. Simón de Jesús Marcial Carvajal.

Diócesis de Ecatepec:

Pbro. José Antonio Jiménez Sánchez.

Diócesis de Tuxpan:

Pbro. Rodrigo Acuña Betancourt.

Diócesis de Tampico:

Mons. Alfonso Ramírez Luna.

Diócesis de Chilpancingo Chilapa:

Pbro. Ignacio Morales Pablo.

Diócesis de San Juan de los Lagos:

Pbro. Sergio Gutiérrez Vázquez.

Diócesis de Tenancingo:

Pbro. Fernando Félix Hernández Flores.

Diócesis de Ciudad Altamirano:

Pbro. Ramón Esquivel Santos.

Diócesis de Xochimilco:

Diácono permanente Marco Antonio González Bárcena.



Religiosas

En la diócesis de Veracruz:

Sor María Lourdes Pulido Madrigal, religiosa Clarisa Capuchina.

Sor María de las Nieves Fernández, Mercedarias del Santísimo Sacramento.

En la arquidiócesis de Puebla:

Sor Aldegunda Nolasco Bravo, Congregación de Hermanas Josefinas.

En la diócesis de Tuxpan:

Hermana Eugenia Isabel Chi Mass, Mercedarias del Santísimo Sacramento.

En la arquidiócesis de San Luis Potosí:

Hermana Arely de la Divina Misericordia Ramírez Garfias, Instituto de las Hijas del Sagrado Corazón de Jesús.

Los TRECE reportes del Centro Católico Multimedial pueden ser consultados en:

<http://ccm.org.mx/>